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Trator avaliado em mais de R$ 250 mil é 
entregue a grupo Agrícola 

A Prefeitura de Dionísio Cerqueira entregou um trator para os grupos agrícolas da linha Araras e Nova 
Esperança, beneficiando mais de 100 famílias. A ação foi possível graças a uma emenda do deputado 

Rafael Pezenti.
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Mais de 550 
cooperados 
participam da 
Pré-Assembleia da 
Sicoob São Miguel
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Guarujá do Sul destaca investimentos e 
avanços nos primeiros três meses de Governo

A nova administração 
de Guarujá do Sul 
completa três meses 
de governo sob a 
liderança da prefeita 
Eliane Fanton, que tem 
sido fundamental na 
obtenção de recursos 
e implementação 
de projetos para o 
município. Nesse 
período, a prefeita já 
realizou várias reuniões 
importantes, visitou 
Brasília e Florianópolis, 
e anunciou notícias 
significativas para a 
comunidade.

Recentemente, o 
governo do estado 
liberou R$ 7 milhões 
para investimentos 
em infraestrutura no 
município, incluindo 
pavimentação asfáltica 
entre Guarujá do Sul e 
Princesa. 

Além disso, houve 
um investimento de 
R$ 2.340.000 para 
finalizar a infraestrutura 
do Parque Industrial, 
visando atrair novos 
empreendimentos e 
gerar empregos. Também 
foram destinados R$ 
3.500.000 para asfaltar a 
estrada que liga Guarujá 
do Sul à Princesa, 
passando pela linha 
Caravaggio até a Vila 

Rica.
“Nós estamos 

apenas no começo da 
administração, mas já 
estamos muito bem. 
Esses investimentos 
são fundamentais para 
o desenvolvimento 
do município e para 
melhorar a qualidade de 
vida dos nossos cidadãos. 
A pavimentação da 
estrada entre Guarujá 
do Sul e Princesa, por 
exemplo, não apenas 
facilitará o tráfego, mas 
também aumentará a 
segurança e o acesso a 
serviços essenciais para 
as comunidades ao longo 
do caminho”, destacou a 
prefeita Eliane Fanton.

Outra conquista 
significativa foi a 
aprovação de recursos 
para a construção de 
12 casas populares, 
atendendo a uma 
demanda antiga da 
população. Essas casas 
serão destinadas a 
famílias com renda até 
dois salários-mínimos por 
unidade familiar. 

“O acesso à casa 
própria continua sendo 
uma prioridade para a 
população que não tem 
uma moradia adequada. 
Estamos trabalhando 
para garantir que 

mais famílias sejam 
beneficiadas no futuro. 
Essas casas não apenas 
proporcionarão um lar 
seguro, mas também 
contribuirão para a 
estabilidade emocional e 
econômica das famílias”, 
enfatizou a prefeita.

Além disso, o 
município recebeu um 
trator de esteira para 
a agricultura. Esse 
equipamento é maior 
do que o atualmente 
utilizado no município, 
permitindo cortes mais 
eficientes e adequação 
das lavouras ao cultivo 
mais tecnificado. 

“Esse trator de 
esteiras é uma 
ferramenta crucial para 
os nossos agricultores, 
pois vai permitir 
que eles melhorem 
a produtividade e a 
qualidade dos cultivos. 
Além disso, ele também 
será utilizado para 
adequar a rodovia 
municipal, melhorando 
as condições de tráfego 
e segurança”, explicou 
Eliane.

O município também 
foi contemplado 
com mais de cinco 
quilômetros de rede de 
energia elétrica trifásica, 
que beneficiará as 

comunidades de Bela 
Vista e Caravaggio. 
Essa rede aumentará 
significativamente a 
capacidade de gestão 
das propriedades 
rurais, permitindo o 
uso de tecnologias mais 
avançadas. 

“A energia trifásica 
é essencial para as 
propriedades rurais 
modernas, que dependem 
de equipamentos 
tecnológicos para 
manter a produtividade 
e a eficiência. Isso não 
apenas melhora a gestão 
das propriedades, mas 
também contribui para 
o desenvolvimento 
econômico do município”, 
destacou a prefeita.

Ao todo, Guarujá 
do Sul recebeu 
investimentos próximos 
de R$ 10 milhões 
nos primeiros três 
meses de governo, 
o que demonstra 
o compromisso do 
governo estadual com 
o desenvolvimento do 
município. A prefeita 
agradeceu ao governador 
Jorginho Mello pela 
parceria e destacou 
que esses recursos são 
essenciais para começar 
o ano com o pé direito.

“Eu me sinto muito 

agradecida pelo apoio 
do nosso governador, 
Jorginho Mello, que 
beneficiou o nosso 
município com todo 
esse recurso. Isso é 
apenas o começo, e 
estamos ansiosos para 
continuar trabalhando 
pelo desenvolvimento de 
Guarujá do Sul. Nosso 
objetivo é garantir que 
o município continue 
a evoluir e oferecer 
melhores condições 
de vida para todos os 
cidadãos”, concluiu a 
prefeita.

Eliane Fanton 
ainda destacou que a 
administração também 
enfrentou desafios 
internos, como a 
necessidade de adequar 
funções e contratar 
novos servidores para 
garantir a continuidade 

dos serviços públicos, 
sendo que as equipes 
estão trabalhando para 
garantir que todos os 
serviços continuem 
a ser oferecidos com 
qualidade. 

Esses primeiros três 
meses de governo foram 
extremamente positivos, 
e a prefeita Eliane Fanton 
está otimista em relação 
ao futuro do município. 
Com a continuidade 
dos investimentos e a 
implementação de novos 
projetos, Guarujá do Sul 
está no caminho certo 
para se tornar um modelo 
de desenvolvimento 
sustentável e inclusivo na 
região.

GERAL.

Prefeita Eliane Fanton faz balanço dos primeiros 100 dias e destaca avanços em infraestrutura, 
moradia e agricultura

Agentes de combate à dengue promovem roda de conversa 
com alunos

Na última quinta-
feira, dia 27, uma 
importante iniciativa 

de conscientização 
sobre a prevenção da 
dengue foi realizada na 

Escola Estadual Antenor 
Nascentes. Agentes 
de combate à dengue 
promoveram uma roda 
de conversa com os 
alunos, abordando temas 
cruciais para o controle 
do mosquito Aedes 
aegypti .

Essa atividade faz 
parte de um conjunto de 
ações desenvolvidas no 
município com o objetivo 
de prevenir e combater a 
prevenção do mosquito 
transmissor da dengue. 

A cooperação do 
evento foi liderada pelos 
Agentes de Endemias 
Willian de Bona e 
Angelita Kraemer, que 
têm sido fundamentais 
na implementação dessas 
ações.

Durante a sessão, além 
da roda de conversa, 
houve uma panfletagem 
educativa, onde os 
estudantes receberam 

materiais informativos 
sobre a doença. 

Os agentes 
aproveitaram a 
oportunidade para 
dialogar abertamente 
com os educandos, 
esclarecendo dúvidas e 
fornecendo informações 
fornecidas sobre o ciclo 
de vida do mosquito, os 
sintomas da dengue e as 
estratégias mais eficazes 
para combater a praga.

Os alunos 
demonstraram grande 
interesse e participação 
ativa, o que é essencial 
para fortalecer a 
conscientização sobre 
a importância da 
prevenção e do combate 
ao mosquito Aedes 
aegypti. 

A participação dos 
jovens é crucial, pois 
eles podem atuar como 
multiplicadores de 
informações dentro 

de suas famílias e 
comunidades, ajudando 
a disseminar práticas de 
prevenção.

Essa roda de conversa 
é realizada anualmente, 
sendo que em novembro 
ocorre na Escola Pública 
Municipal Renascer 
e, em março, no 
colégio estadual. Essa 
regularidade permite que 
as informações sejam 

reforçadas e atualizadas, 
garantindo que os 
estudantes estejam 
sempre bem-informados 
sobre como lidar com o 
mosquito Aedes aegypti.

A colaboração entre as 
autoridades de saúde, as 
escolas e a comunidade 
são fundamental para 
o sucesso dessas ações 
preventivas.

EDUCAÇÃO & CULTURA.
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No início desta 
semana, Princesa 
registrou 15 focos do 
mosquito Aedes aegypti 
e três pacientes suspeitos 
de terem contraído a 
dengue. A confirmação é 
da Agente de Endemias 
Angelita Kraemer, que 
destacou que os três 
pacientes procuraram 
recentemente o posto 
de saúde apresentando 
sintomas semelhantes 
aos da dengue. 

Em decorrência disso, 
exames foram obtidos 
e encaminhados ao 
Laboratório Central de 
Saúde Pública (Lacen/SC) 
em Florianópolis, com os 
resultados previstos para 
serem divulgados nos 
próximos dias.

A maioria dos focos de 

mosquito foi identificada 
na área urbana e em 
comunidades adjacentes, 
próximas da cidade. 
Essa concentração de 
focos em áreas urbanas 
é um desafio para as 
autoridades de saúde, 
que trabalham para 
controlar a controle do 
mosquito. 

Diante dessa situação, 
Angelita Kraemer 
reforça a importância 
da participação da 
população no combate ao 
mosquito. Ela pede que 
os moradores continuem 
verificando e eliminando 
qualquer recipiente que 
possa acumular água e 
se torne um criadouro do 
Aedes aegypti.

No ano passado, 
Princesa registrou 

98 casos positivos de 
dengue, o que destaca a 
necessidade contínua de 
vigilância e prevenção. Os 
sintomas da doença são 
inespecíficos e podem 
ser confundidos com 
outros quadros virais, 
como gripe e resfriado, 
incluindo febre alta e dor 
no corpo. 

Em caso de suspeita, 
é fundamental consultar 
um médico, beber muito 
líquido para evitar 
desidratação, evitar 
automedicação e não 
usar ácido acetilsalicílico 
(aspirina) ou antibióticos.

A colaboração entre 
as autoridades de 
saúde e a comunidade 
é essencial para 
controlar a propagação 
da dengue. Além das 

ações individuais, como 
eliminar criadores, 
a população pode 
contribuir denunciando 

focos de mosquitos 
e participando 
de campanhas de 
conscientização. 

A prevenção contínua 
é a chave para manter a 
incidência da doença sob 
controle.

Princesa tem 15 focos de Aedes aegypti e três 
pacientes com suspeita da doença
A maioria dos focos de mosquito foi identificada na área urbana e em comunidades adjacentes, 
próximas da cidade

SAÚDE.
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Mauro Venturini assume como Secretário de 
Agricultura de Barracão

Em um momento 
de grande expectativa 
para o desenvolvimento 
rural de Barracão, 
Mauro Venturini foi 
nomeado como o novo 
secretário de agricultura 
do município. Com uma 
vasta experiência na 
área agrícola, tanto a 
nível municipal quanto 
regional, Mauro chega 
ao cargo com a missão 
de impulsionar o setor e 
atender às necessidades 
dos agricultores locais.

A nomeação de Mauro 
foi feita pelo prefeito 
Jorge, que confi a na 
capacidade do novo 
secretário de contribuir 
para o crescimento e 
o fortalecimento da 
agricultura em Barracão. 

Ao assumir o cargo, 
Mauro expressou sua 
gratidão pelo convite e 
destacou a importância 
de trabalhar em equipe 
para superar os desafi os 
iniciais e desenvolver 
um bom trabalho. Ele 
reconheceu que o 
município ainda tem 
muito a ser feito e se 
comprometeu a colaborar 
para que as necessidades 
da comunidade sejam 
atendidas.

“Atendendo a um 
convite do prefeito 
Jorge de assumir a 
Secretaria de Agricultura, 
espero estar à altura e 
desenvolver um bom 
trabalho. Sei que tem 
algumas difi culdades no 
início para se adaptar 

a um novo sistema 
de trabalho público, 
mas tenho certeza 
que, com a ajuda dos 
colegas e demais, vamos 
desenvolver um bom 
trabalho”, afi rmou Mauro.

A nomeação de 
Mauro é vista como um 
passo positivo para o 
desenvolvimento rural 
de Barracão, que busca 
fortalecer sua economia 
e melhorar a qualidade 
de vida dos agricultores e 
suas famílias. 

Com sua experiência 
e dedicação, o novo 
secretário está pronto 
para enfrentar os 
desafi os e contribuir 
para o progresso do 
município.

Nomeação ocorreu nesta terça-feira, e foi anunciada pelo secretário Geral, 
Luciano Lima

AGRO.

O corpo humano possui, em média, 
entre 4,5 e 6 litros de sangue, variando 
conforme o sexo, peso e tamanho. 
Homens geralmente têm de 5 a 6 litros, 
enquanto mulheres têm entre 4,5 e 5,5 
litros. O sangue representa cerca de 
7% a 8% do peso corporal, com uma 
pessoa de 70 kg possuindo cerca de 
5,6 litros de sangue.

O sangue tem funções vitais, como o 
transporte de oxigênio e nutrientes, 
a remoção de resíduos metabólicos, 
a defesa imunológica e a regulação 
térmica. Ele é composto por plasma, 
glóbulos vermelhos, glóbulos 
brancos e plaquetas. Grandes perdas 
sanguíneas podem ser perigosas, mas 

o corpo possui a capacidade de repor 
rapidamente o volume perdido.

Manter o volume sanguíneo 
adequado é fundamental para o bom 
funcionamento do organismo, já que 
uma quantidade insufi ciente pode 
prejudicar a circulação e os órgãos, 
enquanto um volume excessivo pode 

aumentar o risco de problemas como 
coágulos.

Além de suas funções essenciais, o 
sangue também desempenha um papel 
crucial na manutenção da homeostase, 
o equilíbrio interno do corpo. Ele 
ajuda a regular o pH do organismo, 
o que é vital para o funcionamento 

adequado das enzimas e dos processos 
metabólicos. O sistema circulatório 
também contribui para a distribuição 
de hormônios, que são mensageiros 
químicos responsáveis por diversas 
funções corporais, como o crescimento, 
a reprodução e a resposta ao estresse.

Quantos litros de sangue um ser humano tem?
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Na última quinta-feira, 
dia 27, a Administração 
Municipal de Dionísio 
Cerqueira, realizou a 
entrega ofi cial de um 
trator para o grupo 
agrícola da linha Araras 
e Nova Esperança. O ato 
de entrega contou com 
a presença da prefeita 
Bianca Maran Bertamoni, 
vice-prefeito Alcir 
Sawaris e o presidente 
do Legislativo Edinho 
Schenkel. 

A ação é fruto de uma 
emenda do deputado 
federal Rafael Pezenti, 
que tem sido um parceiro 
importante do município.

“Estamos muito felizes 
em entregar esse trator 
para os nossos grupos 
agrícolas do interior do 
município. Isso vai ajudar 
signifi cativamente na 
confecção de silagem 
e no preparo do solo 
para plantar pastagem. 
Nossa administração 
está comprometida em 
apoiar os agricultores 
locais, garantindo 
que eles tenham as 

ferramentas necessárias 
para melhorar sua 
produtividade e 
qualidade de vida. A 
agricultura é uma das 
principais atividades 
econômicas do 
nosso município, e 
é fundamental que 
ofereçamos todo o apoio 
necessário para que os 
agricultores possam 
prosperar”, destacou a 
prefeita Bianca.

O trator, que foi 
aguardado por mais 
de sete anos, será 
utilizado para atender 
as necessidades de 
várias comunidades 
rurais, benefi ciando 
mais de cem famílias de 
agricultores. A entrega 
desse equipamento é 
um marco importante 
para o desenvolvimento 
agrícola da região, 
pois permitirá que os 
pequenos agricultores 
melhorem sua efi ciência 
e produtividade.

“Eu fui e sou agricultor 
e sei o quanto é difícil 
trabalhar sem o apoio 

adequado. Esse trator 
vai fazer uma grande 
diferença na vida dos 
nossos agricultores, 
que agora terão mais 
condições de trabalhar 
de forma efi ciente e 
produtiva. Agradecemos 
ao deputado Rafael 
Pezenti por sua parceria 
e apoio constante ao 
nosso município. Ele 
não mediu esforços para 
atender ao nosso pedido 
e garantir que esse trator 
chegasse até nós. A nossa 
administração trabalha 
com transparência e 
comprometimento, 
sempre buscando 
atender às necessidades 
do município”, afi rmou 
o vice-prefeito Alcir 
Sawaris.

O presidente do 
Legislativo, Edinho 
Schenkel acompanhou o 
ato e se disse muito feliz 
em poder fazer parte 
desse momento, onde 
uma comunidade que 
esperou por mais de sete 
anos, por fi m alcançou o 
objetivo de receber um 

trator.
“Essa era uma 

região que estava 
esperando há mais 
de sete anos por esse 
equipamento, que vai 
ao todo benefi ciar mais 
de sete comunidades, 
mais de cem famílias 
de agricultores daquela 
região. Esse trator será 
muito útil no dia-a-dia 
dos agricultores, na 
confecção da silagem, 
no preparo do solo para 
plantar pastagem. E 
me sinto feliz também 
por ter contribuído, de 
alguma forma para tornar 
realidade esse momento”, 
frisou Edinho.

Vanderlei Machado, 
representante das 
comunidades, recebeu 
as chaves do trator das 
mãos da prefeita e dos 
vereadores presentes. 

“Estamos gratos 
a administração e 
também ao deputado 
Rafael Pezenti, que 
nos ajudaram a ter 
esse trator que será de 

grande ajuda para nossa 
comunidade que não têm 
condições de adquirir 
um equipamento desses 
por conta própria. A 
maioria das famílias não 
tem condições de ter 
um trator, então isso vai 
benefi ciar bem mais os 
pequenos agricultores, 
permitindo que eles 
trabalhem de forma mais 
efi ciente. Faz sete anos 
que estamos esperando 
por esse trator, e agora 
que ele chegou, é um 
sonho realizado para 
nós”, comemorou o 
agricultor.

Além da entrega do 
trator, a administração 
municipal também está 
trabalhando para pleitear 
mais implementos 
agrícolas junto à 
Secretaria do Estado da 
Agricultura. 

“Já temos a sinalização 
do recebimento de 
alguns implementos, 
e estamos fazendo 
uma reformulação dos 
grupos para garantir 

que todos sejam bem 
atendidos. Nossa meta 
é equipar cada vez 
mais os nossos grupos 
agrícolas, garantindo 
que eles tenham as 
ferramentas necessárias 
para prosperar. Estamos 
sempre à disposição para 
ouvir as necessidades das 
comunidades e trabalhar 
para atendê-las”, 
destacou a prefeita.

A administração 
municipal tem como 
objetivo continuar a 
apoiar os agricultores 
locais, garantindo 
que eles tenham as 
ferramentas necessárias 
para prosperar. 

“Essa entrega é um 
compromisso cumprido 
com as comunidades 
rurais. Nossa 
administração trabalha 
com transparência e 
comprometimento, 
sempre buscando 
atender às necessidades 
do município”, concluiu 
a prefeita Bianca Maran 
Bertamoni.

Trator avaliado em mais de R$ 250 mil é entregue 
a grupo Agrícola
Ação conjunta entre administração municipal e deputado federal benefi ciará as comunidades de Linha 
Araras e Nova Esperança 

AGRO.
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Os jovens talentos 
de Santo Antonio do 
Sudoeste marcaram 
presença na maior etapa 
do Circuito de Xadrez 
dos últimos quatro anos, 
realizada em Pranchita. 
Com 330 atletas de 8 a 
18 anos e mais de 30 
professores envolvidos, 
o evento foi um sucesso, 
com a distribuição de 50 
medalhas. 

Essa edição histórica 
do Circuito reforçou a 
importância do xadrez 
como ferramenta 
educacional e 
esportiva, promovendo 
a concentração, a 
estratégia e a resolução 
de problemas entre os 
jovens participantes.

O município teve ao 
menos dois destaques 
especiais:

Gisele Neke (Escola 
Dorival): 5º lugar na 
categoria Sub 08/10 
Feminino.

Felipe Salbego (Escola 
Jacinta): 5º lugar na 
categoria Sub 08/10 
Masculino.

Também merecem 
destaque Érica Sofia 
Zanin (Escola Jacinta) e 
Guilherme dos Santos 
(Escola Guilherme Blick), 
que competiram com 
garra e representaram 
a nossa cidade com 
orgulho. 

A participação desses 
jovens talentos reflete o 
compromisso e o talento 

dos enxadristas de Santo 
Antonio do Sudoeste, 
que brilham a brilhar 
no cenário regional do 
xadrez.

O xadrez é um 
esporte que desenvolve 
habilidades importantes 
como estratégia, 
disciplina e respeito ao 
adversário, contribuindo 
para a formação integral 
dos jovens. Além disso, 
promove a interação 
social e a amizade 
entre os participantes, 
criando uma comunidade 
esportiva vibrante e 
inclusiva.

A realização desse 
evento em Pranchita 
foi um marco 
importante para a 

região, demonstrando 
o potencial dos 
jovens enxadristas e a 
importância do apoio às 
atividades esportivas e 
educativas. 

A colaboração entre 

as escolas, as famílias 
e as autoridades locais 
foi fundamental para 
o sucesso dos jovens 
enxadristas. O apoio 
contínuo a essas 
atividades esportivas e 

educativas é essencial 
para garantir que 
os talentos locais 
desenvolvidos sejam 
reconhecidos em nível 
regional e nacional.

Alunos de Santo Antonio do Sudoeste se 
destacam no Circuito Regional de xadrez
Os jovens enxadristas da cidade brilharam na maior etapa do Circuito de Xadrez dos últimos 
quatro anos

Na última quinta-feira, 
dia 27, o município de 
Pranchita recebeu a 1ª 
etapa do 4º Circuito 
Regional de Xadrez, 
marcando a maior 
edição da história do 
evento. A competição 
reuniu impressionantes 
330 atletas, com idades 
entre 8 e 18 anos, 
representando mais de 
18 municípios. 

A participação foi 
diversificada, incluindo 
meninos e meninas, além 
do envolvimento de mais 
de 30 professores.

Durante o evento, 
foram entregues 50 
medalhas aos cinco 
primeiros colocados de 
cada categoria, cedidas 
pelo Núcleo Regional de 
Educação de Francisco 
Beltrão.

A presença de 
diversas autoridades, 
como o prefeito 
municipal, vereadores e 
representantes do setor 
esportivo, destacaram a 
importância do xadrez 
no desenvolvimento 
educacional e 
competitivo dos jovens. 

O xadrez é 
reconhecido por 
suas contribuições 

para a melhoria da 
concentração, da 
estratégia e da resolução 
de problemas, habilidades 
essenciais para o sucesso 
acadêmico e pessoal.

O município de 
Pranchita, além de 
sediar a maior etapa 
do Circuito, ofereceu 
refeições gratuitas 
para os quase 400 
participantes e equipe 

envolvida, demonstrando 
seu compromisso com o 
esporte e a formação dos 
enxadristas da região. 

Essa iniciativa reforça 
o papel de Pranchita 
como um centro de 
promoção do xadrez 
e do desenvolvimento 
esportivo e educacional. 
A colaboração entre as 
autoridades locais, as 
escolas e as famílias são 

fundamentais para o 
sucesso desses eventos, 
que incentiva a prática 
esportiva e a formação 
integral dos jovens.

A expectativa para 
as próximas etapas do 
Circuito é grande, e a 
comunidade aguarda 
ansiosamente por 
mais oportunidades 
de competição e 
aprendizado.

Pranchita sedia a maior etapa da história do Circuito 
Regional de Xadrez
A competição reuniu impressionantes 330 atletas, com idades entre 8 e 18 anos, representando 
mais de 18 municípios

GERAL.

EDUCAÇÃO & CULTURA.

A coisa que eu mais odeio é a hipocrisia. É a mentira da mentira.
-Tim Maia



7Terça-feira, 01 de Abril de 2025JORNAL DA FRONTEIRAwww.jornaldafronteira.com.br

Não são as nossas ideias que nos fazem 
otimistas ou pessimistas, mas o otimismo e o 
pessimismo de origem fi siológica que fazem 

as nossas ideias.
-Miguel Unamuno

Se falarmos sobre inteligência 
no reino animal, os golfi nhos-
nariz-de-garrafa (Tursiops 
truncatus) costumam ser 
considerados os mais 
inteligentes depois dos 
humanos. Isso se deve ao fato 
de possuírem um dos maiores 
coefi cientes de encefalização, 
uma medida que relaciona o 
tamanho do cérebro ao corpo, 
fi cando atrás apenas do Homo 
sapiens. Mas a inteligência 
dos golfi nhos não se limita 
ao tamanho do cérebro: eles 
demonstram uma incrível 
capacidade de aprendizado, 
comunicação sofi sticada, 
cooperação estratégica e até 
mesmo autoconsciência ‒ algo 
raramente visto no mundo 
animal. Eles são capazes de 
reconhecer a si mesmos no 
espelho, criar sons específi cos 
para identifi car membros do 
grupo (como se fossem nomes) 
e até usar ferramentas, como 
esponjas para proteger o 
focinho ao procurar alimento 
no fundo do mar.

No entanto, os polvos são 
outro exemplo surpreendente 
de inteligência animal. 
Mesmo sem uma estrutura 
social complexa como a dos 
golfi nhos, esses cefalópodes 
demonstram habilidades 
notáveis de resolução de 
problemas. São capazes de 
abrir frascos fechados, escapar 
de aquários, usar camufl agem 
avançada e até manipular 
objetos para criar esconderijos. 
Algumas espécies chegam a 

demonstrar comportamento de 
exploração e experimentação, 
algo típico de mentes altamente 
desenvolvidas.

Já os corvos são verdadeiros 
gênios entre as aves. Estudos 
mostram que eles conseguem 
planejar o futuro, fabricar e 
usar ferramentas, trabalhar em 
equipe e até enganar outros 
animais para obter vantagens 
‒ o que demonstra um nível 
de inteligência comparável 
ao de primatas. Eles também 
possuem excelente memória 
e são capazes de lembrar 
rostos humanos por anos, 
reconhecendo amigos e 
inimigos.

Outros candidatos à lista dos 
animais mais inteligentes 
incluem chimpanzés, elefantes 
e papagaios, todos com 
diferentes formas de cognição 
altamente desenvolvidas.

Assim, não há uma única 
resposta para qual animal 
é o mais inteligente ‒ tudo 
depende dos critérios 
utilizados. Se considerarmos 
inteligência social e emocional, 
os golfi nhos continuam sendo 
os campeões. Se falarmos 
de resolução de problemas, 
os polvos surpreendem. E se 
a questão for planejamento 
e aprendizado, corvos e 
papagaios dão um verdadeiro 
show. O reino animal é 
fascinante justamente porque a 
inteligência pode se manifestar 
de formas tão diversas!

Qual é o animal mais inteligente do mundo?

PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO N.º 052025

Dispõe sobre denominação do Plenário
da Câmara Municipal de Barracão e dá
outras providências.

O presidente da CÂMARA MUNICIPAL DE BARRACÃO, ESTADO
DO PARANÁ, no uso de suas atribuições legais, 

 Faço  saber  que  a  Câmara  aprovou  e  eu  promulgo  o  seguinte
DECRETO LEGISLATIVO:

Art.  1°-  O  plenário  do  segundo  piso  da  Câmara  Municipal  de
Vereadores  passa  a  denominar-se,  “PLENÁRIO  JOAQUIM  EDEMAR  DE
SOUZA - CEGUINHO”.

Art.  2°-  As  despesas  decorrentes  deste  Decreto  Legislativo  serão
suportadas  com  os  recursos  constantes  de  dotação  própria  do  orçamento
vigente.

Art.  3°-  Este  Decreto  entrará  em vigor  na  data  de  sua  publicação,
revogadas as disposições em contrário.

Sala  das  Sessões  da  Câmara  Municipal  de  Vereadores  de
Barracão/PR, aos 27 dias do mês de março de 2025.

                                                   JOSÉ BORSATTO
    PRESIDENTE

ESTADO DO PARANÁ 
PREFEITURA DE BOM JESUS DO SUL 

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 2/2025

 
Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

 
O Município  de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos  interessados que realizará
a CONCORRENCIA ELETRÔNICA Nº 2/2025, TIPO MAIOR OFERTA, no dia
28/04/2025, às 13h30min, que tem por objeto a  Concessão de um barracão
industrial com área de 500m².
Recebimento das propostas: de 02/04/2025 às 08h00min até 28/04/2025 às
13h00min.
Abertura das propostas: 28/04/2025, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 28/04/2025, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bll.org.br.
 

Bom Jesus do Sul-PR, 28 de março de 2025.
 
 

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal

EXTRATO DO CONTRATO Nº 06/2025

Processo inexigibilidade nº 06/2025
CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DO MUNICÍPIO DE SANTO ANTONIO DO SUDOESTE - PR
CONTRATADA:  UNICURSOS CAPACITAÇÃO E TREINAMENTOS LTDA
CNPJ Nº 19.949.769/0001-89
OBJETO: Aquisição de 04 (quatro) inscrições para o curso “Parlamento Municipal Técnicas e Boas Práticas
de Desenvolvimento Legislativo”, a ser realizado nos dias 26 a 28 de março de 2025.
VALOR TOTAL:  R$ 7.560,00 (Sete Mil, Quinhentos e Sessenta Reais)
VIGÊNCIA: 28/04/2025
Santo Antonio do Sudoeste, em 25/03/2025.
VALDIR ANTONIO CARVALHO - PRESIDENTE DA CÂMARA

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE SANTO ANTONIO DO SUDOESTE 

CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO DE INEXIGIBILIDADE Nº 06/2025

OBJETO: Aquisição de 04 (quatro) inscrições para o curso “Parlamento Municipal Técnicas e Boas Práticas
de Desenvolvimento Legislativo”, a ser realizado nos dias 26 a 28 de março de 2025.

Em cumprimento  ao  disposto  no  artigo  165,  parágrafo  I  da  Lei  Federal  nº  14.133/21,  torna-se
público o resultado da licitação em epígrafe apresentando o vencedor pelo critério menor preço por item:
Vencedores

Fornecedor Lote Item Produto/Serviço Marca Quantidade Preço

UNICURSOS
CAPACITAÇÃO  E
TREINAMENTOS
LTDA

1 1 Inscrições  para  o  curso   'Parlamento  Municipal
Técnicas  e  Boas  Práticas  de  Desenvolvimento
Legislativo',  a  ser  realizado  nos  dias  26  a  28  de
março de 2025. 

4,00 1.890,00

Homologo a presente licitação, 

Santo Antonio do Sudoeste, em  24/03/2025.

VALDIR ANTONIO CARVALHO
Presidente da Câmara

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE SANTO ANTONIO DO SUDOESTE 

CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES

ESTADO DO PARANÁ
PREFEITURA DE BOM JESUS DO SUL 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10/2025

 
Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

 
O Município  de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos  interessados que realizará
o PREGÃO  ELETRÔNICO  Nº  10/2025,  TIPO  MENOR  PREÇO,   no   dia
16/04/2025, às 13h30min, que tem por objeto a aquisição de medalhas, troféus
e materiais esportivos.
Recebimento das propostas: de 04/04/2025 às 08h00min até 16/04/2025 às
13h00min.
Abertura das propostas: 16/04/2025, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 16/04/2025, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro. 
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bll.org.br.
 

Bom Jesus do Sul-PR, 31 de março de 2025.
 
 

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal

O fenômeno de bocejar ao 
ver outra pessoa bocejar é 
chamado de bocejo contagioso 
e está diretamente relacionado 
à empatia e à conexão social. 
Estudos indicam que esse 
comportamento ocorre porque 
nosso cérebro tem neurônios-
espelho, células responsáveis 
por imitar ações e emoções dos 
outros.

Esses neurônios nos ajudam 
a entender o que os outros 
estão sentindo, reforçando 
laços sociais. Por isso, o bocejo 
contagioso é mais comum 
entre pessoas próximas, como 
amigos e familiares, do que 

entre desconhecidos. Além 
disso, algumas pesquisas 
sugerem que quanto maior a 
empatia de uma pessoa, maior 
a probabilidade de ela “pegar” o 
bocejo de alguém.

Curiosamente, o bocejo 
contagioso não é exclusivo 
dos humanos. Chimpanzés, 
cachorros e até lobos 
também demonstram esse 
comportamento, o que sugere 
que ele pode ter uma função 
social importante na natureza. 
Em outras palavras, bocejar 
junto pode ser um sinal de 
conexão e sintonia entre 
indivíduos!

Por que bocejamos quando vemos alguém bocejar?

É engraçado, às vezes a gente sente fi ca 
pensando

Que está sendo amado, que está amando e 
que

Encontrou tudo o que a vida poderia 
oferecer

E em cima disso a gente constrói os nossos 
sonhos

Os nossos castelos e cria um mundo de 
encanto onde tudo é belo

Até que a mulher que a gente ama, vacila e 
põe tudo a perder
E põe tudo a perder...

-Tim Maia 
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O Centro de Referência 
de Assistência Social 
(CRAS) de Bom Jesus 
do Sul, em parceria 
com a Secretaria da 

Família, Desenvolvimento 
Social e Habitação, 
está promovendo 
aulas de jiu-jitsu para 
crianças dentro do 

Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de 
Vínculos. 

A iniciativa 
visa promover o 
desenvolvimento 
físico e emocional dos 
participantes, além 
de fortalecer valores 
essenciais como 
disciplina, respeito e 
socialização.

As aulas são 
ministradas pelo 
professor Julio Machado, 
com o acompanhamento 
de Carina Donini Ruppel, 
e acontecem todas as 
terças-feiras. 

O projeto atende 
três turmas diferentes, 

abrangendo crianças e 
adolescentes de diversas 
idades, garantindo 
uma inclusão ampla e 
diversifi cada.

De acordo com os 
responsáveis pelo 
programa, a prática 
do jiu-jitsu tem gerado 
impactos positivos no 
comportamento e na 
autoestima dos alunos. 

“O jiu-jitsu é mais 
do que um esporte, 
é uma ferramenta 
para o crescimento 
pessoal. As crianças 
aprendem a importância 
da dedicação, da 
persistência e do respeito 
ao próximo. Essas lições 

vão além do aspecto 
físico, contribuindo 
para o desenvolvimento 
integral dos jovens 
participantes”, destacou o 
professor Julio Machado.

A proposta do CRAS 
é continuar ampliando 
as atividades oferecidas 
às famílias do município, 
garantindo oportunidades 
para o desenvolvimento 
social e esportivo das 

crianças. 
Com essa parceria, 

o CRAS e a Secretaria 
da Família reafi rmam 
seu compromisso em 
oferecer programas que 
benefi ciem a comunidade, 
especialmente as 
crianças e adolescentes, 
proporcionando-lhes 
ferramentas valiosas 
para o sucesso pessoal e 
social.

CRAS de Bom Jesus do Sul oferece aulas de jiu-jitsu para 
crianças
Projeto social promove disciplina, respeito e inclusão por meio do esporte

EDUCAÇÃO & CULTURA.

Presidente do Legislativo destaca conquistas e 
recursos obtidos em Curitiba
Comitiva de Flor da Serra do Sul esteve na capital e cumpriram agenda com Ademar Traiano, e os deputados 
Matheus Vermelho e Guerra

GERAL.

O presidente da 
Câmara de Vereadores 
de Flor da Serra do Sul, 
Juliano Constantino, fez 
um balanço dos trabalhos 
recentes do Legislativo 
e da viagem realizada 
a Curitiba. A comitiva 
municipal, composta 
por quatro vereadores, 
o prefeito e a primeira-
dama, encaminhou 
diversos projetos e 
pleitos para captação de 
recursos.

Durante a viagem, 
o grupo se reuniu 
com líderes políticos e 
parlamentares, entre 
eles o deputado, Ademar 
Traiano, e os deputados 

Matheus Vermelho e 
Guerra. 

“Buscamos recursos 
essenciais para o 
município, como uma 
micro-van adaptada 
para a saúde, garantindo 
acessibilidade a pacientes 
com difi culdades de 
locomoção, e uma 
retroescavadeira para 
obras de infraestrutura”, 
explicou Constantino.

A pavimentação 
das ruas da cidade 
também esteve na 
pauta, com pedidos 
de investimento para 
asfaltamento de trechos 
ainda não contemplados. 
Segundo o presidente 

da Câmara, a viagem 
foi altamente produtiva, 
facilitando o diálogo 
entre os representantes 
municipais e os 
parlamentares estaduais. 

“Ter o prefeito junto 
foi fundamental para 
esclarecermos dúvidas 
e fortalecermos nossas 
demandas”, acrescentou 
Juliano.

Outro ponto abordado 
foi o vale-transporte 
para universitários que 
estudam em Francisco 
Beltrão. 

“Desde 2021, a 
prefeitura concede um 
auxílio mensal de R$ 
350,00 aos estudantes. 

Recentemente, houve 
questionamentos sobre 
atrasos nos pagamentos, 
mas estamos aqui para 
garantir que todos os 69 
benefi ciários receberão 
o repasse. Houve uma 
pendência documental, 
mas os pagamentos 
estarão regularizados 
até o dia 10 de abril”, 
afi rmou o presidente.

Na área de 
infraestrutura, o 
presidente destacou a 
conclusão das obras 
de calçamento no Três 
Pinheiros e avanços na 
linha São Roque.

“Estamos acelerando 
esses trabalhos, e já 

buscamos novos recursos 
para asfaltamento”, 
concluiu Constantino, 
reforçando o 

compromisso da gestão 
com o desenvolvimento 
do município.
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O Ponto de 
Atendimento ao 
Empreendedor, do 
Sebrae PR, que está 
instalado na sede da 
Associação Empresarial 
da Fronteira – Ascoagrin, 
recebeu o Selo Prata, 
em nível estadual, pela 
qualidade e referência no 
atendimento.

A menção honrosa, 
e o troféu referente, 
foram entregues pelo 
Sebrae PR, em solenidade 
realizada em Curitiba, no 
dia 27 de março passado. 
Na oportunidade, a Sala 

do Empreendedor de 
Barracão recebeu o Selo 
Ouro.

A funcionária da 
Ascoagrin e responsável 
pelo Ponto de 
Atendimento do Sebrae 
PR, Jaqueline Eich, 
destacou a importância 
da conquista, que é um 
grande reconhecimento 
da dedicação, carinho, 
eficiência e qualidade 
com que a Ascoagrin, e 
o Ponto de Atendimento 
Sebrae PR, tem para 
com os empresários e 
empreendedores da Tri 

Fronteira.
“Em um ano de 

atendimento no Ponto, 
já conquistamos esse 
importante prêmio. 
Agradeço, em nome da 
equipe da Ascoagrin, por 
esse reconhecimento 
de nossa atuação de 
referência e de qualidade, 
e destaco que o trabalho 
em equipe é fundamental 
para o sucesso”.

Jaqueline ressaltou 
que em 2024, o Ponto 
de Atendimento Sebrae 
PR na Ascoagrin realizou 
muitas capacitações 

para os empresários 
associados e seus 
funcionários e ainda 
destacou que em 2025 
novas ações estão sendo 
planejadas.

“Tivemos muitos 
feedbacks positivos, e 
isso foi muito gratificante 
para nós. Em 2025, 
vamos continuar 
trabalhando com muita 
dedicação, para que 
nossos associados 
sempre tenham o 
melhor atendimento 
e capacitações de 
qualidade”, frisou 

Jaqueline.
A presidente da 

Ascoagrin, Dayana 
Gasperin Andrade, 
enfatizou o orgulho de 
participar do evento 
do Sebrae PR em 
Curitiba, e ter o Ponto 
de Atendimento Sebrae 
na Ascoagrin premiado 
com o Selo Prata, e a Sala 
do Empreendedor de 
Barracão, premiada com 
o Selo Ouro.

“Temos o Ponto 
de Atendimento na 
Ascoagrin há pouco 
tempo, foi instalado 
no ano passado, e 
para nosso orgulho 
já conquistou esse 
importante prêmio. 
Vamos continuar 
com essa qualidade e 
dedicação, para que 
possamos conquistar 
agora o Selo Ouro”, 
afirmou Dayana Andrade.

O consultor do Sebrae 
PR, Francisco Wildes, 

que é responsável 
pelo Escritório Sebrae 
Fronteira, em Barracão, 
afirmou ser um 
momento de alegria e 
reconhecimento pelo 
trabalho que o Sebrae 
Paraná vem fazendo, 
com dois prêmios para 
Barracão.

“As pequenas 
empresas são o foco 
de Sebrae e é muito 
gratificante ver o Ponto 
de Atendimento, que foi 
instalado no ano passado 
na Ascoagrin, atendendo 
as microempresas e 
empresas de pequeno 
porte da Tri Fronteira, 
em tão pouco tempo já 
ser premiado. É também 
grata a satisfação pelo 
Selo Ouro da Sala do 
Empreendedor de 
Barracão, que atende os 
microempreendedores 
individuais”, concluiu 
Francisco.

Ponto do Sebrae na Ascoagrin recebe Selo Prata em 
qualidade no atendimento
O Sebrae PR também premiou a Sala do Empreendedor de Barracão com o Selo Ouro

GERAL.
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Sobre literatura

A escritora, crítica 
literária e pensadora 
do feminismo Heloisa 
Teixeira faleceu nesta 
sexta-feira (28), no 
Rio de Janeiro, aos 
85 anos. A causa da 
morte foi complicações 
de uma pneumonia e 
insufi ciência respiratória 
aguda. Internada na Casa 
de Saúde São Vicente, 
na Gávea, Heloisa deixou 
um legado inestimável 
na literatura, na cultura e 
no pensamento feminista 
brasileiro. 

Nascida em Ribeirão 
Preto, Heloisa Teixeira 
trilhou um caminho 
brilhante na literatura e 
na crítica cultural. Foi a 
décima mulher a integrar 
a Academia Brasileira de 
Letras (ABL), ocupando a 
cadeira 30, anteriormente 
pertencente a Nélida 
Piñon. Sua presença na 
ABL simbolizou mais 
um passo na ampliação 
do espaço feminino 
dentro de uma das mais 
tradicionais instituições 
literárias do país.

Graduada em Letras 
Clássicas pela PUC-
Rio, Heloisa obteve 
mestrado e doutorado 
em Literatura Brasileira 
na UFRJ e realizou 
pós-doutorado em 
Sociologia da Cultura 
na Universidade de 
Columbia, nos Estados 
Unidos. Ao longo de sua 
trajetória, desenvolveu 
pesquisas fundamentais 
sobre cultura, feminismo, 
literatura e o impacto 
das novas tecnologias na 
produção e no consumo 
cultural.

Mudança de 
sobrenome e 
reafi rmação da 
identidade

Recentemente, Heloisa 
optou por uma mudança 
signifi cativa em sua 
identidade pública. 
Abandonou o sobrenome 
de casada, Buarque de 
Hollanda, pelo Teixeira, 
nome de solteira e 
sobrenome materno. Em 
uma entrevista ao jornal 
“O Globo”, explicou que a 
decisão estava atrelada a 
um desejo de reafi rmação 
pessoal e à conexão com 
suas raízes familiares.

 Uma vida dedicada 
ao pensamento e à 
cultura

Além de seu trabalho 
como escritora e 
pesquisadora, Heloisa 
teve papel central em 
diversas iniciativas 
culturais. Foi diretora do 
Programa Avançado de 
Cultura Contemporânea 
(PACC-Letras/UFRJ) 
e coordenadora 
do Laboratório de 
Tecnologias Sociais, do 
projeto Universidade 
das Quebradas e do 
Fórum M, espaços que 
fomentaram debates 
sobre cultura, periferia e 
questões de gênero.

Heloisa também 
dirigiu a Aeroplano 
Editora e Consultoria, 
a Editora UFRJ e o 
Museu da Imagem e 
do Som (MIS-RJ). Na 
comunicação, esteve 
à frente de programas 
como “Culturama”, na 
TVE, e “Café com Letra”, 

na Rádio MEC. Sua 
atuação se estendeu 
ao cinema, dirigindo 
documentários como 
“Dr. Alceu” e “Joaquim 
Cardozo”.

Obras
Autora de obras 

fundamentais para a 
literatura e o pensamento 
cultural no Brasil, Heloisa 
Teixeira infl uenciou 
gerações com sua 
escrita afi ada e sua 
visão inovadora. Entre 
seus principais livros, 
destacam-se:

26 Poetas Hoje (1976) 
– coletânea que revelou 
poetas da chamada 
“Geração Mimeógrafo”, 
como Ana Cristina Cesar, 
Cacaso e Chacal.

Macunaíma, da 
Literatura ao Cinema – 
estudo sobre adaptações 

do clássico de Mário de 
Andrade.

Cultura e Participação 
nos Anos 60 – análise 
sobre os movimentos 
culturais da década de 
1960.

Pós-Modernismo e 
Política – refl exão sobre 
os impactos da pós-
modernidade na política 
e na cultura.

O Feminismo como 
Crítica da Cultura – uma 
das obras centrais para o 
pensamento feminista no 
Brasil.

Explosão Feminista – 
Arte, Cultura, Política e 
Universidade – estudo 
sobre o impacto do 
feminismo na cultura e 
na academia.

Escolhas, uma 
Autobiografi a Intelectual 
– relato de sua trajetória 
e infl uências intelectuais.

Heloisa também 

atuou como curadora de 
exposições importantes, 
como Dez Anos sem 
Chico Mendes (1998), 
Estética da Periferia 
(2005), H2O – O Futuro 
das Águas (2009) e 
Vento Forte: 50 Anos de 
Teatro Ofi cina (2009).

Uma referência na 
luta feminista

Heloisa Teixeira 
foi uma das vozes 
mais importantes do 
feminismo no Brasil. 
Suas obras e pesquisas 
abordaram a relação 
entre cultura e gênero, 
trazendo refl exões 
essenciais sobre as 
desigualdades e os 
desafi os enfrentados 
pelas mulheres na 
literatura, na academia 
e na sociedade. Seu 
livro Feminista, Eu? 
desmistifi cou estereótipos 

sobre o movimento e 
reforçou a importância 
do feminismo como 
uma ferramenta de 
transformação social.

Conclusão
A morte de Heloisa 

Teixeira representa 
uma perda irreparável 
para a literatura e o 
pensamento cultural 
brasileiro. Sua trajetória 
foi marcada pela coragem 
de desafi ar estruturas, 
ampliar horizontes 
e dar voz a temas e 
grupos historicamente 
marginalizados. Seu 
legado permanecerá 
vivo em suas obras, nos 
debates que impulsionou 
e nas gerações que 
inspirou.

Heloisa Teixeira, escritora e membro da ABL, morre aos 85 anos

O mestre do terror, Stephen 
King, está de volta com “Não 
Pisque”, seu mais recente 
romance protagonizado pela 
intrigante detetive Holly Gibney. 
Com lançamento previsto para 
27 de maio de 2025 no Brasil, 
a obra promete envolver os 
leitores em uma trama repleta 
de tensão e reviravoltas. 

Para aqueles familiarizados 
com o universo de King, Holly 
Gibney não é uma desconhecida. 
A personagem já apareceu em 
títulos como “Mr. Mercedes” e 
“The Outsider”, conquistando o 
público com sua perspicácia e 
profundidade psicológica. Em 
“Não Pisque”, Holly retorna para 
enfrentar desafi os que testarão 

seus limites como investigadora 
e como ser humano.
O enredo de “Não Pisque” 
se desenrola em duas linhas 
narrativas principais. Na 
primeira, a detetive Izzy Jaynes, 
de Buckeye City, recebe uma 
carta ameaçadora alertando 
sobre assassinatos iminentes 
de pessoas inocentes. Diante 

da gravidade da situação, Izzy 
solicita a ajuda de Holly Gibney 
para desvendar o mistério e 
impedir que o pior aconteça. 
Enquanto isso, a segunda trama 
acompanha Kate McKay, uma 
ativista feminista em turnê 
pelos Estados Unidos, que se 
torna alvo de um perseguidor 
determinado a silenciá-la. 

Holly é contratada como sua 
guarda-costas, mergulhando 
em uma caçada perigosa contra 
um adversário movido por 
convicções extremas. 
Com lançamento simultâneo 
nos Estados Unidos e no Brasil 
em 27 de maio de 2025, “Não 
Pisque” já está disponível 
para pré-venda pela internet. 

Os leitores brasileiros podem 
garantir seu exemplar em 
plataformas como a Amazon, 
que oferece a obra em formato 
físico e digital.

Stephen King retorna com lançamento de um novo livro
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A Unetri Faculdades, 
reafi rmando seu 
compromisso com a 
formação de profi ssionais 
altamente qualifi cados 
e preparados para o 
mercado de trabalho, 
promoveu mais 
um evento voltado 
ao aprimoramento 
acadêmico e profi ssional. 

Mediante parceria 
entre a Unetri e o Sicredi 

Fronteiras PR/SC/SP, foi 
realizada palestra que 
tratou sobre tendências, 
oportunidades e desafi os 
para os profi ssionais 
contábeis no contexto 
atual. O palestrante foi 
o diretor executivo da 
Sicredi Fronteiras PR/SC/
SP, Fábio Júnior Câmara.

Conforme destacou o 
professor e coordenador 
do curso de Ciências 

Contábeis, Cleonir Luiz 
Welter, a iniciativa 
teve como objetivo 
proporcionar aos 
acadêmicos de Ciências 
Contábeis, e demais 
interessados, uma visão 
aprofundada sobre as 
tendências e desafi os do 
mercado contábil.

Cleonir destacou a 
importância da parceria 
com o Sicredi, e afi rmou 

que é produtivo e 
enriquecedor para 
a Unetri contar 
com parcerias com 
instituições e empresas, 
permitindo aos 
acadêmicos atividades 
que aproximam o 
conteúdo teórico da 
prática.

“Fábio Júnior Câmara 
possui uma ampla 
trajetória no Sicredi 

Fronteiras, instituição 
cooperativista, a qual 
lhe proporcionou 
ampla experiência 
em gestão fi nanceira, 
planejamento estratégico 
e normas contábeis. 
Foi muito importante 
ele compartilhar com 
os acadêmicos seus 
conhecimentos sobre 
a carreira contábil, 
o perfi l profi ssional 

demandado pelo mercado 
e as perspectivas para o 
futuro”.

O professor Cleonir 
Luiz Welter destacou 
também a importância 
da educação continuada 
e da atualização 
constante, preparando 
os participantes para um 
mercado cada vez mais 
dinâmico e competitivo.

EDUCAÇÃO & CULTURA.

Parceria entre Unetri e Sicredi promove palestra 
para os acadêmicos de contábeis
Palestra foi ministrada por Fábio Júnior Câmara, diretor executivo da Sicredi Fronteiras PR/SC/SP

Xº Festival de Música de Santo Antonio do Sudoeste inicia nesta 
quinta-feira

Santo Antonio do Sudoeste se prepara 
para sediar a 10ª edição do Festival 

de Música Popular e Sertaneja, um dos 
eventos culturais mais aguardados da 

região. Nos dias 3, 4 e 
5 de abril, o Centro de 
Eventos Albino Carminatti 
se transformará no palco 
de um espetáculo musical 
que reunirá talentos 
locais e regionais.

O festival, realizado 
pela Prefeitura Municipal 
em parceria com o 
Departamento de Cultura, 
terá entrada gratuita e 
uma premiação total de 
R$ 32 mil, distribuídos 
entre as categorias 

municipal (Infanto-Juvenil, Popular 
e Sertaneja) e regional (Popular e 
Sertaneja). 

As eliminatórias municipais ocorrem 
no dia 3, seguidas pelas regionais no 
dia 4, culminando na grande fi nal no 
dia 5, onde os cinco melhores de cada 
categoria disputarão os prêmios.

A Secretária do Departamento de 
Cultura, Cristina Bonfl eur, convida a 
população a prestigiar o evento e torcer 
pelos talentos da região. 

“Convidamos todos a participar e 
torcer pelos talentos locais e regionais, 
valorizando assim a cultura musical da 
nossa região”.

Após a premiação, a festa continua 

com um show-baile da Banda APK. Além 
da música, o evento contará com uma 
feirinha de produtos locais e opções 
gastronômicas, como pastéis e caldo de 
cana. 

O festival é uma realização da 
Administração Municipal em parceria 
com o Departamento de Cultura, 
para valorizar os artistas da região 
e fortalecer a cultura musical no 
município.

Com quase 80 inscritos, o festival 
promete ser um dos maiores da região. 
Marque na agenda e venha prestigiar 
o 10º Festival de Música Popular e 
Sertaneja a partir das 20 horas no 
Centro de Eventos Albino Carminatti!
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Na última semana 
aconteceu no Centro 
Comunitário Nossa 
Senhora Aparecida a Pré-
Assembleia da agência 
Sicoob São Miguel de 
Dionísio Cerqueira. 
Ao todo mais de 550 
cooperados participaram 
do evento especial para 
celebrar os excelentes 
resultados alcançados 
no exercício de 2024 e 
apresentar os projetos 
futuros, evidenciando o 
crescimento expressivo 
da cooperativa e sua 
relação próxima com a 
comunidade.

Segundo o gerente 
local da agência, Márcio 
Bohn, o evento reuniu 
associados e membros 
da comunidade, 
evidenciando o 
forte vínculo entre a 
cooperativa e a região.

“Estamos celebrando 
um excelente resultado 
do exercício 2024. 

Ultrapassamos a marca 
de 4.350 associados aqui 
em Dionísio Cerqueira e 
alcançamos mais de R$ 
6,8 milhões de resultado 
líquido na agência. A 
quantidade de pessoas 
presentes hoje é uma 
prova do quanto a 
comunidade nos abraça 
e valoriza o sistema 
cooperativo”, frisou 
Márcio.

A cooperativa Sicoob 
São Miguel teve um 
dos melhores anos 
de sua história, com 
resultados líquidos que 
ultrapassaram R$ 177 
milhões. Márcio também 
ressaltou o compromisso 
da instituição com ações 
sociais e educacionais 
que fazem com que a 
comunidade tenha a cada 
dia mais confiança na 
cooperativa.

“Todo ano a gente 
tem orçamentos locais 
dentro de nossas 

agências, onde a gente 
busca patrocínios de 
projetos principalmente 
de cunho social para a 
comunidade. Também 
temos alguns esportivos 
que a gente faz, outros 
voltados especialmente 
de uma forma clínica na 
área financeira, como 
educação financeira 
e tudo mais. Então 
são projetos que são 
aprovados ao longo 
do tempo para a 
gente poder investir e 
exercer aqui dentro da 
comunidade. Isso se 
chama cooperativismo e 
é o que o Sicoob pratica 
hoje aqui”, destacou o 
gerente.

Jaimir Balbinot, diretor 
operacional, também 
celebrou o desempenho 
da cooperativa que teve 
no ano de 2024, um 
dos melhores resultados 
desde que a cooperativa 
foi criada há 35 anos. 

Ele ainda destacou o 
planejamento para 
2025, projetando um 
crescimento de 40%, 
apesar das incertezas 
econômicas:

“O ano de 2024 foi 
excelente para o Sicoob 
São Miguel e para nossos 
associados. Tivemos um 
crescimento expressivo 
no volume de negócios 
e na participação em 
linhas de crédito e 
aplicações financeiras. 
Nosso diferencial é 
estar próximo dos 
associados, oferecendo 
produtos acessíveis 
e serviços éticos e 
transparentes. Somos um 
povo trabalhador que 
não depende apenas de 
governos ou políticos. 
Estamos focados em 
atender as necessidades 
dos nossos associados 
para que todos alcancem 
seus objetivos”, afirmou 
Jaimir.

Fernando Manske, 
gerente de crédito 
regional, enfatizou o 
impacto positivo das 
ações da cooperativa, 
e também mencionou 
as iniciativas sociais 
realizadas pela 
cooperativa.

“A regional oeste 
entregou resultados 
acima das expectativas, 
alcançando R$ 109 
milhões em 2024. 
Dionísio Cerqueira 
foi destaque estadual, 
recebendo dois troféus 
importantes pelo 
desempenho em crédito 
e pagamentos. Esses 
prêmios são fruto do 
trabalho conjunto entre 
a cooperativa e os 
associados. Não somos 
apenas uma instituição 
financeira; somos 
parte da comunidade. 
Investimos em escolas 
de futebol, grupos 
de jovens e idosos, 

educação financeira e 
saúde, sempre buscando 
melhorar a vida das 
pessoas”, comentou o 
gerente regional.

Com casa cheia 
na pré-assembleia, 
a Sicoob São Miguel 
reforçou seu papel 
como uma cooperativa 
comprometida com 
o desenvolvimento 
econômico e social da 
região. 

Os resultados 
apresentados são uma 
demonstração clara 
do impacto positivo 
do cooperativismo na 
vida dos associados 
e na comunidade 
como um todo. Para 
2025, a expectativa é 
continuar prosperando, 
enfrentando desafios 
com determinação e 
fortalecendo ainda 
mais os laços com os 
associados.

Mais de 550 cooperados participam da Pré-
Assembleia da Sicoob São Miguel
Evento destaca crescimento expressivo e projetos futuros da cooperativa

GERAL.

EDUCAÇÃO & CULTURA.

São José do Cedro recebe Selo Nacional do compromisso 
com a alfabetização

Em uma conquista 
significativa para a 
educação em São José 
do Cedro, a Secretária 
Municipal de Educação, 
Márcia Helena Demossi, 
recebeu no dia 25 
de março de 2024 o 
prestigiado Selo Nacional 
do Compromisso com a 
Alfabetização, concedido 
pelo Ministério da 
Educação (MEC). 

A premiação 
reconhece os esforços 

contínuos das secretarias 
de educação que 
implementam práticas 
eficazes e inovadoras 
na alfabetização, com o 
objetivo de garantir que 
todas as crianças tenham 
acesso a uma educação 
de qualidade desde 
os primeiros anos de 
escolaridade.

São José do Cedro, 
representado por 
uma equipe altamente 
empenhada em melhorar 

as condições de ensino, 
tem como coordenadora 
do programa a professora 
Cleusa Fantinelli. 

Sob sua liderança, 
o município tem 
demonstrado um 
compromisso firme com 
a educação, focando 
em ações que visam 
reduzir as desigualdades 
educacionais e 
promover um futuro 
mais promissor para as 
crianças da cidade.

O Selo Nacional do 
Compromisso com a 
Alfabetização é uma 
iniciativa do Ministério 
da Educação que faz 
parte do Compromisso 
Nacional Criança 
Alfabetizada, uma política 
que busca garantir 
que 100% das crianças 
brasileiras estejam 
alfabetizadas ao final 
do 2º ano do ensino 
fundamental, conforme 
previsto na Meta 5 

do Plano Nacional de 
Educação (PNE) e na 
Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC).

A premiação é dividida 
em três categorias: 
bronze, prata e ouro, 
e envolve a análise de 
evidências das ações das 
secretarias de educação 
em dimensões como 
institucionalização de 
políticas de alfabetização, 
formação de professores 
e gestores, e distribuição 

de materiais didáticos. 
A conquista do Selo 

por São José do Cedro 
é um reconhecimento 
ao trabalho árduo e 
dedicado da equipe, 
que tem como objetivo 
principal oferecer uma 
educação de qualidade 
e inclusiva para todas as 
crianças do município.

Município foi premiado pelo Ministério da Educação (MEC) em reconhecimento às boas práticas na 
alfabetização de crianças
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Câmara de Vereadores de 
Dionísio Cerqueira 

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE FLOR DA SERRA DO SUL
CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES

RESOLUÇÃO Nº 03/2025

Dispõe sobre a dispensa de licitação, na forma eletrônica, de
que trata a Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021, e institui o
Sistema  de  Dispensa  Eletrônica,  no  âmbito  do  Poder
Legislativo do Município de Flor da Serra do Sul/PR e dá outras
providências. 

JULIANO CONSTANTINO, Presidente do Poder Legislativo do Município de

Flor da Serra do Sul/PR, Estado do Paraná, no uso de suas atribuições legais e

representando a Mesa Diretora da Câmara Municipal desta municipalidade, resolve:

 Objeto e âmbito de aplicação

Art. 1º Esta Resolução dispõe a dispensa de licitação, na forma eletrônica, de que

trata a Lei  nº  14.133,  de 1º  de  abril  de  2021,  e  institui  o  Sistema de Dispensa

Eletrônica, no âmbito do Poder Legislativo do Município Flor da Serra do Sul/PR;

Art.  2º  O  disposto  nesta  Resolução  abrange  exclusivamente  as  compras  e

contratações do Poder Legislativo do Município de Flor da Serra do Sul.

 

Art.  3º  O  Sistema  de  Dispensa  Eletrônica  constitui  ferramenta  informatizada

integrante  do  Sistema  de  Compras  do  Governo  Federal,  disponibilizada  pela

Secretaria  de  Gestão  da  Secretaria  Especial  de  Desburocratização,  Gestão  e

Governo Digital do Ministério da Economia, para a realização dos procedimentos de

contratação direta de obras, bens e serviços, incluídos o s serviços de engenharia.

 

§ 1º Os órgãos e entidades da Administração Pública não integrantes do Sistema de

Serviços Gerais - Sisg, no âmbito da União, Estados, Distrito Federal e Municípios,

interessados em utilizar o Sistema Dispensa Eletrônica de que trata esta Instrução

Normativa,  poderão  celebrar  Termo  de  Acesso  ao  Comprasnet  4.0,  conforme

disposto na Portaria nº 355, de 9 de agosto de 2019.

 

§ 2º Em caso de não utilização do Sistema Dispensa Eletrônica pelos órgãos e

entidades  de  que  trata  o  art.  2º,  o  procedimento  estabelecido  nesta  Instrução

Normativa deverá ocorrer  em ferramenta informatizada própria ou outros sistemas

disponíveis no mercado, desde que estejam integrados à Plataforma +Brasil,  nos

termos do Decreto nº 10.035, de 1º de outubro de 2019.

Seção I
Das Hipóteses de Uso

Art. 4º A Câmara Municipal de Flor da Serra do Sul adotará a dispensa de licitação,

preferencialmente, na forma eletrônica, nas seguintes hipóteses:

 

I - contratação de obras e serviços de engenharia ou de serviços de manutenção de

veículos automotores, no limite do disposto no inciso I do caput do art. 75 da Lei nº

14.133, de 2021;

 

II - contratação de bens e serviços, no limite do disposto no inciso II do caput do art.

75 da Lei nº 14.133, de 2021;

 

III - contratação de obras, bens e serviços, incluídos os serviços de engenharia, nos

termos do disposto no inciso III e seguintes do caput do art. 75 da Lei nº 14.133, de

2021, quando cabível.

 

§ 1º Para fins de aferição dos valores que atendam aos limites referidos nos incisos I

e II do caput, deverão ser observados:

 

I - o somatório despendido no exercício financeiro pela Câmara Municipal de Flor da

Serra do Sul;

II - o somatório da despesa realizada com objetos de mesma natureza, entendidos

como  tais  aqueles  relativos  a  contratações  no  mesmo  ramo  de  atividade.

 

§  2º  Na  impossibilidade  da  dispensa  na  forma  eletrônica,  poderá  ser  realizada

dispensa física.

   

CAPÍTULO II
DO PROCEDIMENTO

Seção I
Da Instrução

 Art. 5º O procedimento de dispensa de licitação, na forma eletrônica, será instruído

com os seguintes documentos, no mínimo:

 

I - documento de formalização de demanda e/ou estudo técnico preliminar , se for o

caso, análise de riscos, termo de referência, projeto básico ou projeto executivo;

 

II - estimativa de despesa, nos termos da Resolução n° 10/2023, de 17 de novembro

de 2023, aplicando-se subsidiariamente naquilo que não se confrontar o conteúdo

da Instrução Normativa Federal nº 65, de 7 de julho de 2021;

 

III  -  parecer  jurídico  e  pareceres  técnicos  se  forem o  caso,  que  demonstrem o

atendimento dos requisitos exigidos;

 

IV - demonstração da compatibilidade da previsão de recursos orçamentários com o

compromisso a ser assumido;

 

V  -  comprovação  de  que  o  contratado  preenche  os  requisitos  de  habilitação  e

qualificação mínima necessária;

 

VI - razão de escolha do contratado;

 

VII - justificativa de preço, se for o caso;

 

VIII - autorização da autoridade competente.

 

§  1º  O ato  que autoriza  a contratação direta  deverá  ser  divulgado e  mantido  à

disposição do público no Portal da Transparência da Câmara Municipal.

 

§  2º  A  instrução  do  procedimento  poderá  ser  realizada  por  meio  de  sistema

eletrônico,  de  modo  que  os  atos  e  os  documentos  de  que  trata  este  artigo,

constantes  dos  arquivos  e  registros  digitais,  serão válidos  para  todos os  efeitos

legais.

 

Art. 6º Deverá ser inserido no sistema as seguintes informações para a realização do

procedimento de contratação:

 

I - a especificação do objeto a ser adquirido ou contratado;

 

II - as quantidades e o preço estimado de cada item, nos termos do disposto no

inciso II do art. 5º, observada a respectiva unidade de fornecimento;

 

III - o local e o prazo de entrega do bem, prestação do serviço ou realização da obra;

IV - o intervalo mínimo de diferença de valores ou de percentuais entre os lances,

que incidirá tanto em relação aos lances intermediários quanto em relação ao lance

que cobrir a melhor oferta;

 

V - a observância das disposições previstas na Lei Complementar nº 123, de 14 de

dezembro de 2006.

 

VI - as condições da contratação e as sanções motivadas pela inexecução total ou

parcial do ajuste;

 

VII  -  a  data  e  o  horário  de  sua  realização,  respeitado  o  horário  comercial,  e  o

endereço eletrônico onde ocorrerá o procedimento.

 

IV - demonstração da compatibilidade da previsão de recursos orçamentários com o

compromisso a ser assumido;

 

V  -  comprovação  de  que  o  contratado  preenche  os  requisitos  de  habilitação  e

qualificação mínima necessária;

 

VI - razão de escolha do contratado;

 

VII - justificativa de preço, se for o caso;

 

VIII - autorização da autoridade competente.

 

§  1º  O ato  que autoriza  a contratação direta  deverá  ser  divulgado e  mantido  à

disposição do público no Portal da Transparência da Câmara Municipal.

 

§  2º  A  instrução  do  procedimento  poderá  ser  realizada  por  meio  de  sistema

eletrônico,  de  modo  que  os  atos  e  os  documentos  de  que  trata  este  artigo,

constantes  dos  arquivos  e  registros  digitais,  serão válidos  para  todos os  efeitos

legais.

 

Art. 6º Deverá ser inserido no sistema as seguintes informações para a realização do

procedimento de contratação:

 

I - a especificação do objeto a ser adquirido ou contratado;

 

II - as quantidades e o preço estimado de cada item, nos termos do disposto no

inciso II do art. 5º, observada a respectiva unidade de fornecimento;

 

III - o local e o prazo de entrega do bem, prestação do serviço ou realização da obra;

IV - o intervalo mínimo de diferença de valores ou de percentuais entre os lances,

que incidirá tanto em relação aos lances intermediários quanto em relação ao lance

que cobrir a melhor oferta;

 

V - a observância das disposições previstas na Lei Complementar nº 123, de 14 de

dezembro de 2006.

 

VI - as condições da contratação e as sanções motivadas pela inexecução total ou

parcial do ajuste;

 

VII  -  a  data  e  o  horário  de  sua  realização,  respeitado  o  horário  comercial,  e  o

endereço eletrônico onde ocorrerá o procedimento.
 

Parágrafo único. Em todas as hipóteses estabelecidas no art. 4º, o prazo fixado para

abertura do procedimento e envio de lances, de que trata o Capítulo III, não será

inferior a 3 (três) dias úteis, contados da data de divulgação do aviso de contratação

direta.  

Seção II
Da Divulgação

 Art.  7º  O  procedimento  será  divulgado  na  plataforma de  licitação  utilizada  pela

Câmara Municipal  de Flor da Serra do Sul,  no Portal  Transparência e publicado

aviso no diário oficial  do poder legislativo, para fins de dar ampla publicidade ao

procedimento.  

 Seção III
Do Fornecedor

 Art. 8º O fornecedor interessado, após a divulgação do aviso de contratação direta,

encaminhará,  exclusivamente  por  meio  do  Sistema  de  Dispensa  Eletrônica,  a

proposta com a descrição do objeto ofertado, a marca do produto,  quando for o

caso, e o preço, até a data e o horário estabelecidos para abertura do procedimento,

devendo, ainda, declarar, em campo próprio do sistema, as seguintes informações:

 

I - a inexistência de fato impeditivo para licitar ou contratar com a Administração

Pública;

 

II - o enquadramento na condição de microempresa e empresa de pequeno porte,

nos termos da Lei Complementar nº 123, de 2006, quando couber;

 

III  -  o  pleno  conhecimento  e  aceitação  das  regras  e  das  condições  gerais  da

contratação, constantes do procedimento;

IV  -  a  responsabilidade  pelas  transações  que  forem  efetuadas  no  sistema,

assumindo como firmes e verdadeiras;

 

V - o cumprimento das exigências de reserva de cargos para pessoa com deficiência

e para reabilitado da Previdência Social, de que trata o art. 93 da Lei nº 8.213, de 24

de julho de 1991, se couber; e

 

VI - o cumprimento do disposto no inciso VI do art. 68 da Lei nº 14.133, de 2021.

 

Art. 9º Quando do cadastramento da proposta, na forma do art.  8º, o fornecedor

poderá  parametrizar  o  seu  valor  final  mínimo e  obedecerá  às  seguintes  regras:

 

I - a aplicação do intervalo mínimo de diferença de valores ou de percentuais entre

os  lances,  que  incidirá  tanto  em  relação  aos  lances  intermediários  quanto  em

relação ao lance que cobrir a melhor oferta; e

 

II - os lances serão de envio automático pelo sistema, respeitado o valor final mínimo

estabelecido e o intervalo de que trata o inciso I.

 

§ 1º O valor final mínimo de que trata o caput poderá ser alterado pelo fornecedor

durante  a  fase  de  disputa,  desde  que  não  assuma  valor  superior  a  lance  já

registrado por ele no sistema.

 

§ 2º O valor mínimo parametrizado na forma do caput possuirá caráter sigiloso para

os demais fornecedores e entidade contratante, podendo ser disponibilizado estrita e

permanentemente aos órgãos de controle externo e interno.

 

Art.  10  Caberá  ao  fornecedor  acompanhar  as  operações  no  sistema,  ficando

responsável pelo ônus decorrente da perda do negócio diante da inobservância de

quaisquer mensagens emitidas pelo sistema ou de sua desconexão. 

 
CAPÍTULO III

DA ABERTURA DO PROCEDIMENTO E DO ENVIO DE LANCES
Seção I

Da Abertura

 Art.  11  A  partir  da  data  e  horário  estabelecidos,  o  procedimento  será

automaticamente aberto pelo sistema ou pelo agente de contratação responsável

para o envio de lances públicos e sucessivos por período nunca inferior a 3 (três)

horas ou superior a 6 (seis) horas, exclusivamente por meio do sistema eletrônico.

 

Parágrafo único. Imediatamente após o término do prazo estabelecido no caput, o

procedimento será encerrado e o sistema ordenará e divulgará os lances em ordem

crescente de classificação.

  

Seção II
Do Envio de Lances

 Art. 12 O fornecedor somente poderá oferecer valor inferior ou maior percentual de

desconto em relação ao último lance por  ele ofertado e registrado pelo sistema,

observado o intervalo mínimo de diferença de valores ou de percentuais entre os

lances, que incidirá tanto em relação aos lances intermediários quanto em relação

ao lance que cobrir a melhor oferta.

§  1º  Havendo  lances  iguais  ao  menor  já  ofertado,  prevalecerá  aquele  que  for

recebido e registrado primeiro no sistema.
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I - a aplicação do intervalo mínimo de diferença de valores ou de percentuais entre

os  lances,  que  incidirá  tanto  em  relação  aos  lances  intermediários  quanto  em

relação ao lance que cobrir a melhor oferta; e

 

II - os lances serão de envio automático pelo sistema, respeitado o valor final mínimo

estabelecido e o intervalo de que trata o inciso I.

 

§ 1º O valor final mínimo de que trata o caput poderá ser alterado pelo fornecedor

durante  a  fase  de  disputa,  desde  que  não  assuma  valor  superior  a  lance  já

registrado por ele no sistema.

 

§ 2º O valor mínimo parametrizado na forma do caput possuirá caráter sigiloso para

os demais fornecedores e entidade contratante, podendo ser disponibilizado estrita e

permanentemente aos órgãos de controle externo e interno.

 

Art.  10  Caberá  ao  fornecedor  acompanhar  as  operações  no  sistema,  ficando

responsável pelo ônus decorrente da perda do negócio diante da inobservância de

quaisquer mensagens emitidas pelo sistema ou de sua desconexão. 

 
CAPÍTULO III

DA ABERTURA DO PROCEDIMENTO E DO ENVIO DE LANCES
Seção I

Da Abertura

 Art.  11  A  partir  da  data  e  horário  estabelecidos,  o  procedimento  será

automaticamente aberto pelo sistema ou pelo agente de contratação responsável

para o envio de lances públicos e sucessivos por período nunca inferior a 3 (três)

horas ou superior a 6 (seis) horas, exclusivamente por meio do sistema eletrônico.

 

Parágrafo único. Imediatamente após o término do prazo estabelecido no caput, o

procedimento será encerrado e o sistema ordenará e divulgará os lances em ordem

crescente de classificação.

  

Seção II
Do Envio de Lances

 Art. 12 O fornecedor somente poderá oferecer valor inferior ou maior percentual de

desconto em relação ao último lance por  ele ofertado e registrado pelo sistema,

observado o intervalo mínimo de diferença de valores ou de percentuais entre os

lances, que incidirá tanto em relação aos lances intermediários quanto em relação

ao lance que cobrir a melhor oferta.

§  1º  Havendo  lances  iguais  ao  menor  já  ofertado,  prevalecerá  aquele  que  for

recebido e registrado primeiro no sistema. 

§ 2º O fornecedor poderá oferecer lances sucessivos, desde que inferior ao último

por ele ofertado e registrado pelo sistema.

 

Art. 13 Durante o procedimento, os fornecedores serão informados, em tempo real,

do valor do menor lance registrado, vedada a identificação do fornecedor.

 

Art. 14 O fornecedor será imediatamente informado pelo sistema do recebimento de

seu lance.

   

CAPÍTULO IV
DO JULGAMENTO E DA HABILITAÇÃO

Seção I
Do Julgamento

Art.  15 Encerrado o procedimento de envio de lances,  nos termos do art.  12,  o

agente  de  contratação  responsável  realizará  a  verificação  da  conformidade  da

proposta  classificada  em  primeiro  lugar  quanto  à  adequação  ao  objeto  e  à

compatibilidade do preço em relação ao estipulado para a contratação.

 

Art. 16 Definido o resultado do julgamento, quando a proposta do primeiro colocado

permanecer  acima  do  preço  máximo  definido  para  a  contratação,  o  agente  de

contratação poderá negociar condições mais vantajosas.

 

Parágrafo único. Concluída a negociação, se houver, o resultado será registrado na

ata  do  procedimento,  devendo  esta  ser  anexada  aos  autos  do  processo  de

contratação.

Art. 17 A negociação poderá ser feita com os demais fornecedores classificados,

exclusivamente por meio do sistema, respeitada a ordem de classificação, quando o

primeiro colocado, mesmo após a negociação, for desclassificado em razão de sua

proposta  permanecer  acima  do  preço  máximo  definido  para  a  contratação,

observado o disposto no parágrafo único do art. 16.

 

Art. 18 Definida a proposta vencedora, o agente de contratação deverá solicitar, por

meio  do  sistema,  o  envio  da  proposta  e,  se  necessário,  dos  documentos

complementares, adequada ao último lance ofertado pelo vencedor.

 

Parágrafo único. No caso de contratação em que o procedimento exija apresentação

de planilhas com indicação dos quantitativos e dos custos unitários ou de custos e

formação de preços, esta deverá ser encaminhada pelo sistema com os respectivos

valores readequados à proposta vencedora.

  Seção II
Da Habilitação

Art.  19  Para  a  habilitação  do  fornecedor  mais  bem classificado  serão  exigidas,

exclusivamente, as condições de que dispõe a Lei nº 14.133, de 2021.

 

§ 1º A verificação dos documentos de que trata o caput será realizada no sistema de

cadastramento  mantido  pela  Câmara  Municipal,  se  for  o  caso,  quando  o

procedimento for realizado em sistemas próprios ou outros sistemas disponíveis no

mercado,  assegurado  aos  demais  participantes  o  direito  de  acesso  aos  dados

constantes dos sistemas.

 

§ 2º O disposto no § 1º deve constar expressamente do aviso de contratação direta.

 

§ 3º Na hipótese de necessidade de envio de documentos complementares aos já

apresentados para a habilitação, na forma estabelecida no § 1º, ou de documentos

não  constantes  do  sistema  de  cadastramento,  o  agente  de  contratação  deverá

solicitar  ao  vencedor,  no  prazo  definido  no  edital,  o  envio  desses  por  meio  do

sistema.

 

Art. 20 No caso de contratações para entrega imediata, considerada aquela com

prazo  de  entrega  de  até  30  (trinta)  dias  da  ordem  de  fornecimento,  e  nas

contratações com valores inferiores a 1/4 (um quarto) do limite para dispensa de

licitação para compras em geral  e nas contratações de produto para pesquisa e

desenvolvimento de que trata a alínea "c" do inciso IV do art. 75 da Lei nº 14.133, de

2021, somente será exigida das pessoas jurídicas a comprovação da regularidade

fiscal  federal,  estadual,  municipal,  social  e  trabalhista  e,  das  pessoas  físicas,  a

quitação com a Fazenda Federal, Estadual e Municipal.

 

Art.  21  Constatado  o  atendimento  às  exigências  estabelecidas  no  art.  19,  o

fornecedor será habilitado.

§ 1º Na hipótese de o fornecedor não atender às exigências para a habilitação, o

agente de contratação examinará a proposta subsequente e assim sucessivamente,

na  ordem  de  classificação,  até  a  apuração  de  uma  proposta  que  atenda  às

especificações do objeto e as condições de habilitação.

 

§  2º  Caberá  ao  fornecedor  acompanhar  as  operações  no  sistema,  ficando

responsável pelo ônus decorrente da perda do negócio diante da inobservância de

quaisquer mensagens emitidas pelo sistema ou de sua desconexão.

  

Seção II
Da Habilitação

Art.  19  Para  a  habilitação  do  fornecedor  mais  bem classificado  serão  exigidas,

exclusivamente, as condições de que dispõe a Lei nº 14.133, de 2021.

 

§ 1º A verificação dos documentos de que trata o caput será realizada no sistema de

cadastramento  mantido  pela  Câmara  Municipal,  se  for  o  caso,  quando  o

procedimento for realizado em sistemas próprios ou outros sistemas disponíveis no

mercado,  assegurado  aos  demais  participantes  o  direito  de  acesso  aos  dados

constantes dos sistemas.

 

§ 2º O disposto no § 1º deve constar expressamente do aviso de contratação direta.

 

§ 3º Na hipótese de necessidade de envio de documentos complementares aos já

apresentados para a habilitação, na forma estabelecida no § 1º, ou de documentos

não  constantes  do  sistema  de  cadastramento,  o  agente  de  contratação  deverá

solicitar  ao  vencedor,  no  prazo  definido  no  edital,  o  envio  desses  por  meio  do

sistema.

 

Art. 20 No caso de contratações para entrega imediata, considerada aquela com

prazo  de  entrega  de  até  30  (trinta)  dias  da  ordem  de  fornecimento,  e  nas

contratações com valores inferiores a 1/4 (um quarto) do limite para dispensa de

licitação para compras em geral  e nas contratações de produto para pesquisa e

desenvolvimento de que trata a alínea "c" do inciso IV do art. 75 da Lei nº 14.133, de

2021, somente será exigida das pessoas jurídicas a comprovação da regularidade

fiscal  federal,  estadual,  municipal,  social  e  trabalhista  e,  das  pessoas  físicas,  a

quitação com a Fazenda Federal, Estadual e Municipal.

 

Art.  21  Constatado  o  atendimento  às  exigências  estabelecidas  no  art.  19,  o

fornecedor será habilitado.

§ 1º Na hipótese de o fornecedor não atender às exigências para a habilitação, o

agente de contratação examinará a proposta subsequente e assim sucessivamente,

na  ordem  de  classificação,  até  a  apuração  de  uma  proposta  que  atenda  às

especificações do objeto e as condições de habilitação.

 

§  2º  Caberá  ao  fornecedor  acompanhar  as  operações  no  sistema,  ficando

responsável pelo ônus decorrente da perda do negócio diante da inobservância de

quaisquer mensagens emitidas pelo sistema ou de sua desconexão.

  
Seção III

Do Procedimento Fracassado ou Deserto

Art. 22 No caso do procedimento restar fracassado, o agente de contratação poderá:

I - republicar o procedimento;

 

II  -  fixar  prazo para que os fornecedores interessados possam adequar as suas

propostas ou sua situação no que se refere à habilitação; ou

 

III  -  valer-se,  para  a  contratação  de pronto,  de  proposta  obtida  na pesquisa  de

preços que serviu de base ao procedimento, se houver, privilegiando-se os menores

preços, sempre que possível, e desde que atendidas às condições de habilitação

exigidas.

 

Parágrafo  único.  O  disposto  nos  incisos  I  e  III  caput poderá  ser  utilizado  nas

hipóteses de o procedimento restar deserto.

  

CAPÍTULO V
DA ADJUDICAÇÃO E DA HOMOLOGAÇÃO

Art.  23  Encerradas  a  etapa  de  julgamento  e  de  habilitação,  o  processo  será

encaminhado ao Presidente da Câmara ou a quem este designar, para adjudicação

do objeto e homologação do procedimento, observado, no que couber, o disposto no

art. 71 da Lei nº 14.133, de 2021. 

 

CAPÍTULO VI
DAS SANÇÕES ADMINISTRATIVAS

Art. 24 O fornecedor estará sujeito às sanções administrativas previstas na Lei nº

14.133,  de  2021,  e  em outras  legislações  aplicáveis,  sem prejuízo  da  eventual

anulação da nota de empenho de despesa ou da rescisão do instrumento contratual.

  

CAPÍTULO VII
DISPOSIÇÕES FINAIS

Art. 25 Os horários estabelecidos na divulgação do procedimento e durante o envio

de lances observarão o horário de Brasília, Distrito Federal, inclusive para contagem

de tempo e registro no Sistema e na documentação relativa ao procedimento.

 

Art. 26 Os servidores que utilizem o Sistema de Dispensa Eletrônica responderão

administrativa, civil e penalmente por ato ou fato que caracterize o uso indevido de

senhas de acesso ou que transgrida as normas de segurança instituídas.
 

Parágrafo único. Os servidores deverão assegurar o sigilo e a integridade dos dados

e informações da ferramenta  informatizada de que trata  esta  Lei,  protegendo-os

contra danos e utilizações indevidas ou desautorizadas no âmbito de sua atuação.

 

Art. 27 O fornecedor é o responsável por qualquer transação efetuada diretamente

ou  por  seu  representante  no  Sistema  de  Dispensa  Eletrônica,  não  cabendo  ao

provedor  do  Sistema  ou  à  Câmara  Municipal  de  Flor  da  Serra  do  Sul  a

responsabilidade por eventuais danos decorrentes de uso indevido da senha, ainda

que por terceiros não autorizados.

 

Art. 28 Esta Resolução entra em vigor na data de sua publicação. 

Sala de Sessões, Flor da Serra do Sul/PR, 27 de março de 2025.

JULIANO CONSTANTINO
PRESIDENTE                                                   
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Na noite de segunda-
feira, 31 de março, a 
Sicredi Fronteiras PR/SC/
SP realizou a inauguração 
da sua agência em Pedra 
Bela/SP, a 45ª agência 
da Cooperativa e única 
instituição financeira 
instalada na cidade.

Localizada na Rua 
Bernardinho de Lima 
Paes, nº 49, no Centro, 
a agência iniciou o 
atendimento ao público 
já na terça-feira, 1º de 
abril, das 09h às 15h, 
oferecendo todos os 
produtos e serviços 
financeiros do Sicredi, em 
um ambiente moderno e 
acolhedor.

Carolina de Paiva 
Alves, gerente da agência, 
celebrou o momento. “O 
Sicredi não é apenas uma 
instituição financeira, 
é um modelo diferente, 
no qual cada associado 
faz parte e tem voz. 
Aqui vamos construir 

laços e impulsionar 
o desenvolvimento 
de Pedra Bela, estar 
presentes no dia a 
dia de cada um com 
proximidade, respeito e 
comprometimento. Quero 
que todos sintam que 
este lugar é de vocês, 
feito para vocês”, afirmou.

“O Sicredi oferece 
linhas de crédito 
diferenciadas e 
acessíveis, o que é 
uma excelente notícia 
aos nossos pequenos 
empresários, agricultores 
e comerciantes, e a 
inauguração dessa 
agência é um grande 
passo para a valorização 
de Pedra Bela. É, sem 
dúvida, o reconhecimento 
do potencial do nosso 
município”, disse o 
prefeito Vanderlei Lopes, 
presente no evento.

Já o presidente da 
Sicredi Fronteiras, José 
César Wunsch, destacou 

que a chegada em 
Pedra Bela simboliza o 
compromisso do Sicredi 
com as comunidades 
onde atua. “Poder chegar 
em Pedra Bela é motivo 
de satisfação. O Sicredi, 
como cooperativa 
financeira, está presente 
em todo o território 
nacional e ser a única 
instituição financeira 
no município reafirma 
nosso compromisso com 
a comunidade. Quando 
nos instalamos em um 
município, como em 
Pedra Bela, nós nos 
instalamos para ficar. 
Juntos, procuramos 
nos desenvolver 
e desenvolver a 
comunidade no campo 
econômico, educacional, 
social e ambiental”, 
destaca Wunsch.

“Quanto mais a 
comunidade entender 
e participar no 
Sicredi, mais recursos 

permanecerão circulando 
no município de 
Pedra Bela, a riqueza 
permanecerá aqui, 
gerando renda e 
desenvolvimento. Todos 
os resultados de ordem 

financeira que nós 
geramos, o associado 
também participa”, disse 
o diretor Executivo, Fábio 
Junior Câmera.

Antes mesmo da 
abertura oficial, mais de 

250 contas foram abertas 
na agência, sinalizando a 
confiança e o interesse da 
população pelo modelo 
cooperativista.

Sicredi Fronteiras inaugura amplia atuação com 
inauguração de nova agência
Agência é a única instituição financeira no município de Pedra Bela, em São Paulo. 

COOPERATIVISMO.


